



## UN AÑO SIN FIESTAS

Ante la imposibilidad de realizar eventos sociales en la CDMX, choferes, fotógrafos, promotores, banqueros y hasta lavacoches se quedaron sin ingresos. **PÁGINA 2**



# CIUDAD

LUNES 12 / ABR / 2021 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: ★ SOLEADO MIN. 13°C MAX. 28°C

NO CIRCULA AMARILLO ■ 5 y 6 VERIFICAN ■ 3 y 4 □ 1 y 2

Registra tu celular en Locatel, al 555 658 1111, con tu número IMEI para desactivarlo en caso de robo.

## Reubican macroquioscos

El Gobierno de la CDMX informó ayer cambios en la ubicación de las sedes para solicitar pruebas de Covid-19 para que haya más personas que acudan a los quioscos de detección masiva. **Selene Velasco**

## Desarrollan plan para destrabar nudos viales

# Propone UNAM carril reversible y adaptable

Revela el estudio académico el cómo aminorar tráfico sin crear más vialidades

AMALLELY MORALES

Sin la necesidad de invertir en más infraestructura para coches, la CDMX podría reducir el tráfico mediante la implementación de carriles reversibles que se adaptan a la carga vehicular, asegura un estudio de la UNAM. "A diferencia de los carriles reversibles convencionales, los adaptativos usan los datos para ajustar la dirección del carril, con base en la demanda, dependiendo de la condición del tránsito", explica el estudio publicado en la revista Plos One.

La investigación detalla que los carriles en contraflujo normales parten de la premisa de que el tránsito vehicular

tiene horas pico, por lo que son implementados en horarios y sentidos preestablecidos, que no cambian.

"Sin embargo, demostramos que el volumen de tráfico se comparte de forma desatinada, incluso en las horas pico. Por lo que los carriles adaptativos funcionarían mejor que los convencionales", explica el texto.

Los autores, especialistas del Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas (IIMAS) de la UNAM, diseñaron una propuesta para una avenida de seis carriles.

Lo implementaron en tres escenarios: con la avenida normal y sin ningún cambio, con un carril en contraflujo convencional y con su propuesta adaptativa. Además, detallaron cómo medir el tráfico en tiempo real, conocer hacia qué sentido está el mayor porcentaje de

carga vehicular, e implementar los carriles con base en los mecanismos que se usan en cada Ciudad.

En la CDMX se utilizan conos y confitambos naranjas con supervisión continua de la Subsecretaría de Control de Tránsito.

"Presentamos un modelo que adapta los carriles reversibles. Nuestro planteamiento nos permite determinar el beneficio potencial de carriles adaptativos basados en los datos del tráfico.

"La ventaja de los adaptativos dependerá de la asimetría y variación del tráfico, y del mecanismo que se siga para implementarlos, lo que variará de una Ciudad a otra", reconoce la investigación.

Aún con estas consideraciones, los autores aseguran que su propuesta funcionaría mejor que los carriles reversibles normales, sobre to-



La infraestructura vial podría adecuarse en sentido a la carga de tráfico, recomiendan investigadores de la UNAM.

do si se implementen con el modelo matemático sugerido.

Los carriles adaptativos pueden optimizar el uso de la infraestructura vehicular existente", apuntan.

Además, señalan la subutilización de la infraestructura

para automóviles.

"Sin embargo, una fracción de esta infraestructura, específicamente avenida y caminos, están subutilizadas por las asimetrías que hay en la demanda de viajes en ciudades modernas.

## Rescatan a 120 migrantes gracias a WhatsApp

VIRODIANA MARTÍNEZ

Una migrante salvadoreña salió de su país junto con su hija de cinco años con el sueño de cruzar hacia Estados Unidos, pero se vio privada de su libertad por los "polleros" que la ayudaban.

Eran alrededor de 120 migrantes entre niños, adolescentes y adultos de Honduras, Guatemala, El Salvador y posiblemente de otros países que estaban en la misma situación.

Gracias a que una persona tenía comunicación con la mujer migrante pidió ayuda a través del chat 800 5533 000 de la Línea Nacional contra la Trata de Personas (LNCTP) el 8 de abril, explicó el presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la CDMX, Salvador Guerrero Chirpés.

"El Vigilante", como se autodenominó el denunciante, dijo que su amiga había salido el 5 de abril de El Salvador, pero a través de men-



Las personas migrantes fueron ubicadas en una vivienda en San Pablo del Monte, Tlaxcala.

sajes de celular se mantuvieron en contacto.

Le contó que los golpeaban, su comida era arroz con leche, empezaban a presentar problemas de salud y los mantenían incomunicados.

Dijo que estaban retenidos en Comitán de Domínguez, Chiapas, un lugar re-

cóndito y de ahí se fueron a Tuxtla Gutiérrez.

Con apoyo del comandante Javier Pita de la policía de Ecatepec en el Estado de México pudieron tener comunicación con las autoridades de Tlaxcala, la última ubicación de la que dio cuenta "El Vigilante" a las autoridades.

Fueron rescatados en San Sebastián, en el municipio de San Pablo del Monte, Tlaxcala, en coordinación con la Guardia Nacional, luego fueron llevados a un albergue.

Guerrero Chirpés refirió que los delitos cometidos están vinculados con ilícitos de trata de personas.

## Alistan vacuna de 50 a 59 años

La vacunación de esta población será en mayo, pero falta confirmar.

En el plan inicial nacional de inmunización, que define los lineamientos para la CDMX, en abril se había calendarizado vacunar a personas de 50 a 59 años de edad; grupo que se terminaría de cubrir hasta mayo.

"El Presidente el otro día planteó que este grupo de edad lo haría probablemente en mayo", dijo Claudia Scheinbaum, Jefa de Gobierno.

Sin embargo, dijo que el inicio de vacunación todavía deberá esperar.

**Selene Velasco**

**5** alcaldías entran a la aplicación de segunda dosis.

## Covid-19

## Tiene CDMX nuevo récord de muertes: 489 registros

SELENE VELASCO

La Ciudad de México superó un nuevo récord de muertes reportadas en 24 horas.

En el último reporte oficial, con fecha al 10 de abril, la Capital registró 489 muertes adicionales con respecto al 9 de abril.

Hasta ayer se reconocían 40 mil 478 muertes relacionadas con el coronavirus.

Los incrementos récord habían sido registrados a principios del año, durante el segundo Semáforo Rojo en el que, además, hubo una aceleración de contagios.

Durante la última semana de enero hubo dos días en los que se reportó un récord de registro de fallecimientos registrados en 24 horas.

El 26 y 27 de enero, los incrementos fueron de 365 y 464 nuevos fallecimientos reportados con respecto al día anterior, respectivamente.

Claudia Scheinbaum, Jefa de Gobierno, minimizó ayer el nuevo registro máximo, pues consideró que la cifra podría deberse a que algunos hospitales no entregaron sus reportes a tiempo.

"Hay ajustes, dado que no hay un reporte de algunos hospitales durante algunos días, particularmente, por ejemplo, en este caso, en Semana Santa. Entonces, pudo haberse hecho un ajuste de no reportes durante Semana Santa.

"En el caso de la información que tenemos de exceso de defunciones por parte de Registro Civil y lo que recibimos todos los días de hospitales,afortunadamente el número de defunciones, de lamentables defunciones, sigue disminuyendo", aseguró la Mandataria.

## ENJUICIAN A LÍDER DE LA RONDA 88

Fabían, líder del grupo delictivo La Ronda 88 y uno de los 10 más buscados fue vinculado a un proceso por el delito de asociación delictiva. Durante la continuación de la audiencia, el juez ratificó la medida cautelar de prisión preventiva para que Fabían enfrente su proceso en el Reclusorio Oriente. **Viridiana Martínez**

## Columna invitada

### JULIO CÉSAR BONILLA\*

## 15 Años de Transparencia en la Ciudad de México

El InfoCDMX cumplió el pasado 31 de marzo 15 años de ser el órgano garante creado en clave democrática encargado de velar en la Ciudad de México por los derechos de acceso a la información pública y la protección de los datos personales, fortaleciendo así la transparencia y la rendición de cuentas en el ejercicio del poder público.

En el andar nacional hacia la transparencia, a lo largo de poco más de 40 años, el Instituto capitalino, con autonomía originaria desde su fundación, ha tenido un papel estratégico como canal mediante el cual las personas se comunican con las instituciones y acceden legítimamente a información útil, completa, cabal, veraz, verificable, disponible y debida-

mente organizada que les empodera y permite, informadamente, tomar decisiones y cuestionar el quehacer público para incidir en él.

Profunda ha sido la transformación del Instituto en estos años, como profundo ha sido el desarrollo institucional en materia tecnológica, administrativa, organizacional, técnica, material, financiera y democrática que el InfoCDMX ha sabido incorporar y afinadamente capitalizar para ampliar su cobertura, alcance y posibilidades de potenciar el ejercicio de los derechos fundamentales que tutela.

Como encargado de la operación de controles democráticos no electorales en materias muy específicas y de la mayor relevancia en todo Estado democrático constitucional, este órgano garante ha estado a la altura de las necesidades de la población en todo momento y ha construido procesos abiertos

para el debate, la participación y el diálogo constructivo con los muy diversos sectores de la sociedad capitalina, aún o sobre todo, en medio de complejas y críticas situaciones como los sismos de 2017 y la pandemia por el Covid-19 que aún padecemos.

Para el InfoCDMX es claro que los Derechos Humanos no pueden encocherarse o relegarse a un segundo plano, puesto que, sin ellos, la existencia misma del Estado y su legitimidad se tornan cuestionables y la acción pública carente de destino.

Actualmente, el InfoCDMX es un actor relevante en foros y espacios con alcance regional e internacional en las materias de su competencia y otras, con las que confunde. Su contribución va, sin embargo, mucho más allá de las cuestiones procedimentales que tiene encargadas y que con éxito

procesa diariamente en beneficio de la gente.

Este órgano constitucional autónomo ha contribuido de modo fuerte, a la construcción y desarrollo de nuestra democracia, convirtiendo a la transparencia en una herramienta muy poderosa para ejercer otras las libertades y derechos; y al ser una herramienta con su uso, no solo depende de todas y todos, sino que nos beneficiará o afectará por igual.

En tal contexto, la presencia del InfoCDMX en el mapa de nuestra República, sin duda alguna, ha impulsado el complejo proceso de expansión de aquella premisa descrita por el filósofo italiano Norberto Bobbio para los estados modernos, donde: "... la transparencia en democracia es el ejercicio del poder público en lo público".

\*COMISIONADO PRESIDENTE DEL INFOCDMX

Oscar Herrera

Diego Herrera

Especial